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这几天，房地产市场好象抓到了一根救命稻草，美

国金融危机引发全球各国救市，从而国内房地产各种

救市之声也忽然而起。尽管这些房地产救市之声与政

策各不相同，出发点也许会不一样，但是其目的则是

一样，如何通过政府的房地产政策来保持房地产市场

暴利模式，如何通过政府的救市来让整个社会的财富

在短期内向少数人聚积，如何让国有的土地、国有财

富在短期内在一些人手上买出。可以说，这样的一种

房地产救市目的完全是与科学发展观相悖的，也是一

种十分敌视的行为。为何？ 

我们先来看两件事。第一件事是，就是以目前的国

内房价水平来说，无论是一线城市还是二三线城市，

甚至三、四线城市，以当地居民的收入水平与当地的

房价水平来说，基本上没有多少地方的居民会认为当

地房价是便宜的。国内房价过高是不争的事实。对于

这个问题，政府只要对市场做一个最为简单的调查就

一目了然。前几天，论文答辩，一位名牌大学的教授

就问我，北京的房价，他什么时候可购买得起？我就

告诉他，如果政府现行的政策不改变，能够维持下去，



应该不会太长的时间了。试想，北京一所名牌大学的

经济学教授，其收入水平在北京也应该是中上以上，

但是凭他的收入水平在北京根本无能力购买一处中位

价格水平的住房。在这种情况下，北京市的其他居民

更对城市房价更是会无可奈何。北京的房价高于不少

发达国家早就是不争的事实。在这样房价高企的情况

下，政府要救市不就是认为是要维持到比当前更高的

的房价水平上吗？ 

第二件事是，从最近披露出来的一些贪污大案要案

来看，哪一个不是与房地产业有关。比如重庆的规划

贪污案、浙江绍兴贪污案及上海一个副区长购买大量

贪污案、北京的刘志华案等，个个都是通过房地产土

地转让、城市规划等大量地攫取社会财富及国家财富。

而且这些与房地产贪污有关案个个一查出来都是巨

贪。这说明什么？说明了房地产业所牵动的利益关系

太大。相应的当事人不仅可以通过非法的方式攫取巨

大的国家及民众利益，也可以通过合法及制度化的方

式来攫取国家及民众的利益。而在现行的条件下，房

地产救市就是其中的一种制度化方式。 

有人说，房地产为什么要救？问题是依靠房地产来

可以拉动四五十个行业的发展，来拉动居民的需求，



特别是还有人说房地产是扩大内需或居民消费的一个

增长点。其实，这里有几个问题要来思考。一是房地

产需求是居民消费吗？其实，按照国家统计局的分类，

房地产购买从来就不算作居民消费而是算作居民投

资。如果房地产购买是居民投资，那么依靠房地产发

展来拉动内需又有多少关联呢？二是假定房地产购买

是居民消费，是可以扩大居民的内需，并通过种内需

扩大来带动几十个行业的发展。但是，这里有一个前

提条件，就是这种内需扩大是建立在绝大多数居民有

支付能力的价格水平上，如果不是这样，居民住房消

费的扩大根本就不可能。但是，在目前的房价水平上，

国内绝大多数居民都没有支付能力进入，那么这样内

需的扩大也只能是一句空话。 

还有，目前政府为什么要救市？就在于房地产销售

出现的严重下降，房地产开发商手中持有的住房太多，

这不仅影响到地方政府财政收入，也影响相应产业衰

退。如果不救市，中国经济将面临着下行的巨大风险。

但是这种比较的依据是 2007年。对于这种比较，其依

据何在？如果 2007 年是一个房地产泡沫较大的年份，

那么 2008 年房地产开始走向正常运行。因为，2008

年住房销售下行仅相对来 2007 年而言，如果与 2006

年、2005 年的房地产销售相比不仅没有下降，反之增



长的幅度不小。二是假定 2007年房地产增长速度没有

太多的泡沫成份，现在我们要问的是，这样的增长是

否可以持续？2008 年是否具有同样发展的条件？如

果没有相应的条件，我们还是要让 2008 年房地产达到

2007 年增长水平，恐怕是不容易的事情。 

比如，2007 年房地产市场的火爆，不仅让房地产

市场赚得盆满盘满，而且使房地产相关的产业也出现

前所未有的繁荣。但是，2008 年房地产市场火爆的条

件与环境已经发生了根本性的变化。比如说，房地产

市场政策、金融市场环境、房地产购买住房的对象、

居民住房消费观念等都发生了根本性。在房地产市场

条件与环境发生了根本性变化的情况下，如果房地产

开发商仍然以 2007 年的房价水平，地方政府以过去居

民的购买观念，希望让居民进入房地产市场，是不可

能的。可以说，别看最近不少地方政府为了维持房地

产市场暴利模式，采取各种各样的所谓的“救市政

策”，但是这些政策想形成 2007 年房地产那样种火爆

的场面已经根本就不可能了。所以，不要说地方政府

所谓房地产的“救市”政策没有多少作用，就是中央

政府重新启动什么救市政策，估计所起到作用也会十

分有限，因此当前房地产市场的条件与环境已经不同

的了，除非政府希望用一个新泡沫来掩盖旧的泡沫。 



因为，假定中央政府要放松房地产的税收政策、信贷政策等，让

目前房地产市场又回到 2007 年政策原路上去。我们先不说这政策好

坏，也不说这种出尔反尔的政策完全丧失政府的威信，只要问一下，

在目前的高房价下，谁有能力进入这样房地产？是住房消费者吗？对

于高房价，他们根本就没有能力进入这个市场。是投资者说，一般来

说，高房价的市场只有这部分人有能力进入。但是，今年股市的狂跌，

早就把刚有一点财富积累的中国中产阶级打得落花流水，他们一点点

财富被股市套死在里，是无法出来。再加上世界房地产投资所显现出

来的风险，想让国内投资者进入房地产市场恐怕也不容易。可以说，

在目前已经变化了市场条件与环境下，政府想通过救市的方式来重温

旧梦估计不容易，反之，它至多可能用一个新泡沫掩盖另一个泡沫。

美国金融危机还没有结束，中国政府对此不得有更多的权衡吗？ 

 


